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 63 выпускника Губернаторской программы 
переподготовки кадров для промышленного и 
энергетического комплексов Алтайского края 
получили заветные дипломы. Лучшим их вручил 
глава региона Виктор Томенко. 

«����̈����  �������»
В этом году на участие в 

Губернаторской программе 
поступило 103 заявки от 
43 предприятий, среди кото-
рых 35 промышленных и 8 –
энергетического комплекса. 

Евгений Авдюничев  рабо-
тает ведущим специалистом 
отдела поддержки «Алтай-
энергосбыта». Учеба всегда 
его привлекала, он стремил-
ся получать новые знания во 
всем. 

– Мы живем в интерес-
ное время, мир очень изме-
нился. Удаленный труд и 
импортозамещение внесли 
определенные коррективы в 
работу предприятий. Поэтому 
обучение было необходимо. 
Я рад, что у меня появилась 
такая возможность, – расска-
зывает Евгений. 

Он изучал новые дисцип-
лины и общался с руково-
дителями предприятий из 
других регионов, которые 
подели лись советами и 
показали, как они решают 
проблемы. А студенты оце-
нили плюсы и минусы их 
деятельности.  

– Программа очень нужная 
для обычных сотрудников. 
И хотя поначалу трудно совме-
щать, хотелось все бросить, 
но я справился, – добавляет 
Евгений. 

Он ежедневно после рабо-
ты посещал пары, которые 
длились до 21.30. А за три 
недели до окончания про-
граммы написал диплом-
ную работу. Ее тема была 
связана с авторизирован-
ным ручным трудом на их 
предприятии. По мнению 
Евгения, эта практика по-
могает сотрудникам сокра-
тить рабочее время, которое 

можно потратить на другие 
задачи и проекты. 

П������� �� �����
 Алексей Ксюнин, веду-

щий инженер-конструктор 
Алтайского завода сельхозма-
шиностроения, мечтал стать 
участником программы два 
года, и только на третий ему 
удалось пройти отборочные 
испытания.

– Здесь интересные кейсы. 
Самый запоминающийся был 
связан с мотивацией. У меня 
есть сотрудники в отделе, к 
которым не получалось най-
ти подход. Меня научили на 
занятиях, как это сделать, и 
подобное дало определенный 
результат в общении с подчи-
ненными, – делится Алексей. 

Он добавляет, что были 
интересны и практические 
занятия в игровой форме по 
бережливому производству. 
Студенты делились на коман-
ды и придумывали процесс, 
который позволяет сокращать 
время сборки английской ро-
зетки. 

– Секрет прост – в сплоче-
нии команды. Эту практику 
можно применять и на про-
изводстве. Когда вы сплочен-
ные, то дела решаются эффек-
тивнее и быстрее, – считает 
Алексей.

В рамка х программы 
обучения рассматривались 
вопросы оптимизации про-
изводственных процессов 
на основе бережливого про-
изводства, методологии ре-
шения инженерных задач и 
повышения эффективности 
производства, сквозных циф-
ровых технологий, управле-
ния проектами и т.д. 
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Опережая сроки
В регионе высажено свыше 640 тыс. сеянцев сосны и ели 

с закрытой корневой системой на площади 258 гектаров.
Это более 60% годового плана по посадкам леса.
С начала сентября к этой работе присоединились Барна-

ульское, Лебяжинское, Ключевское, Озеро-Кузнецовское, 
Степно-Михайловское, Залесовское, Тогульское, Тягунское, 
Алтайское, Горно-Колыванское, Солтонское и Чарышское лес-
ничества. В некоторых из них работы уже подходят к концу.

Всего в осенний период 2023 года лесовосстановительные 
работы запланированы на площади 2554 гектара.

Антон ПЕТРОВ

Деликатесы для Китая
За девять месяцев 121 партия мороженых крыльев и ла-

пок куриных экспортирована из Алтайского края в Китай. 
Общий вес продукции составил 3267 тонн.

Каждая партия товара перед отправкой проходит осмотр 
инспекторами Управления Россельхознадзора, сообщает 
пресс-служба ведомства. Проводится документарный и 
лабораторный контроль, по их результатам оформляются 
экспортные ветеринарные сертификаты.

Татьяна ПЕРВОВА

Точность движений
До конца года еще пять алтайских компаний могут 

стать участниками проекта «Производительность труда» 
и повысить эффективность своего производства.

82 предприятия Алтайского края получили статус участ-
ника этого национального проекта с 2019 года.

70 из них уже завершили мероприятия по оптимизации произ-
водственных процессов на пилотных участках и перестраивают 
работу остальных цехов и поточных линий по этому образцу.

Участие в национальном проекте позволило повысить 
эффективность производства без значительных финансовых 
затрат, сократив время протекания процесса в среднем в 2,1 
раза и увеличив выработку на одного рабочего в 1,5 раза.

Также компании получают доступ к консалтинговым услугам 
Регионального центра компетенций в сфере производительности 
труда, льготным займам Фонда развития промышленности под 
1% годовых по программе «Повышение производительности 
труда», обучению у ведущих экспертов по программам «Лиде-
ры производительности» и «Акселератор экспортного роста» и 
другим мерам поддержки.

Герман  КИТИН

События на Украине
Об основных событиях 592-го дня специальной военной 

операции России.
8 октября ВС РФ отразили девять контратак украинских 

войск на Купянском направлении, три атаки на Краснолиман-
ском направлении, по две атаки на Донецком и Южно-Донецком 
направлениях, пресечена деятельность пяти украинских ДРГ.

Потери Киева составили около 650 солдат, восемь бро-
немашин, уничтожены или подавлены 25 беспилотников.

В Харьковской области поражены на позициях пусковая 
установка комплекса «Точка-У», в Николаевской – ЗРК С-300, в 
Херсонской области и ДНР уничтожены склады боеприпасов ВСУ.

Украинское наступление под Купянском закончилось, 
командование ВС Украины готовит город к обороне.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости.
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Законтачили
Сегодня, 10 октября, сем-
надцатую годовщину от-
мечает самая популяр-
ная в России социальная 
сеть «ВКонтакте».

Сайт vkontakte.ru появился в 2006 году, а уже 
в 2009-м стал неоспоримым лидером в Рунете. 
Ежедневно сюда заходят порядка 38 млн человек –
в 2021 году «ВКонтакте» занял 15-е место по по-
пулярности в мире. А с прошлого года госорганы 
здесь ведут официальные аккаунты, что открыло 
новый функционал для портала.

Так, в сентябре 2023 года в соцсети появилась 
возможность записи ребенка в кружок или сек-
цию. Данный сервис уже подключили 673 уч-
реждения Алтайского края – это более 70% от 
общего числа школ и детских садов.
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  ЭКОНОМИКА .

Чтобы все загорелись Алтаем

На эти деньги ГМИЛИКА приобретет специ-
ализированное оборудование для хранилища 
предметов фонда изобразительных источников. 
Профессиональная техника позволит учреждению 
решить вопросы с хранением фонда, который 
насчитывает 8,5 тыс. предметов. Музей «Город» 
создаст доступные условия для посещения учреж-
дения людьми с ограниченными возможностями 
здоровья.

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный 3-8 м/с. 
Пожароопасность 4, местами 

2, 3 класса.
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Ветер юго-западный 4-9 м/с.
Пожароопасность 4, 
местами 2 класса.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный 4-9 м/с.
Пожароопасность 4, 
местами 2, 3 класса.
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  ГЛАВНОЕ .

Из 103 желающих организаторы выбрали 63 ученика.

(Окончание на 2 стр.)

В ноябре в Москве на территории ВДНХ откроется 
выставка-форум «Россия», где регионы предста-
вят свои достижения, достопримечательности 
и перспективы. Чем жителей столицы удивит 
Алтайский край, в интервью РИА Новости расска-
зал врио заместителя председателя правитель-
ства Алтайского края, министр экономического 
развития Алтайского края Анатолий Нагорнов.

Для концепции региональ-
ного стенда, который разме-
стится в павильоне № 75, вос-
пользуются историческими и 
географическими аспектами 
территории. В единый ди-
зайн-проект включили мно-
жество алтайских брендов: 
«А – это Алтайский край», «Ал-
тайский край: всё настоящее», 
«Алтайские продукты +100 к 

здоровью!», «Барнаул – город 
в Сибири».

Правительство региона 
планирует ознакомить по-
сетителей с ключевыми до-
стижениями в промышлен-
ности, сельском хозяйстве, 
туризме, науке, образовании, 
здравоохранении. Украсят 
экспозицию фото- и видеома-
териалы, демонстрирующие 

красоту алтайской природы, 
достопримечательности ре-
гиона.

Москвичам расскажут о 
сельском хозяйстве региона, 
который является лидером по 
площади пашни, о промыш-
ленности. Так, в России семь 
из десяти паровых котлов и 
каждый пятый грузовой вагон 
производятся на Алтае.

19 ноября состоится День 
Алтайского края. Готовится 
насыщенная программа: пре-
зентация от губернатора Вик-
тора Томенко, культурно-раз-
влекательные мероприятия 
с участием ансамбля песни и 
танца «Алтай», зарядка с футбо-
листом Алексеем Смертиным, 
интерактивная программа ре-

месленников и многое другое.
В деловую программу во-

йдут семинары и конферен-
ции, в частности по обмену 
практиками в области здраво-
охранения, социальной за-
щиты и туризма. Образова-
тельная программа будет 
состоять из серии выставок 
и мастер-классов, а в заверше-
ние дня пройдет розыгрыш 
туристических путевок.

«Отразить в рамках одной 
экспозиции все достижения 
региона невозможно. Чтобы 
наиболее полно и наглядно 
увидеть все то, чем мы гордим-
ся, лучше всего лично посетить 
Алтайский край», – подытожил 
Анатолий Нагорнов.

Никита ИВАНОВ

Виктор Томенко с выпускниками.
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Как отмечает одна из выпуск-
ниц программы Дарья Горобец, 
инженер-технолог ООО «Тонар 
Лазер», ожидания от учебы оправ-
дались:

– От нашего предприятия обуче-
ние проходили семь человек. Мы 
не только изучали теорию, но и 
прошли практическую стажировку 
на предприятиях Алтайского края, 
Новосибирска, Омска. Для нас стало 
бесценным опытом увидеть, как 
новые методы внедряют на других 
производствах, – сказала Дарья. – 
Мне обучение дало не только зна-
ния, но и уверенность в себе.

«Показал  
свою эффективность»

Губернаторская программа 
переподготовки инженерных 
кадров для промышленности и 

энергетики была запущена по по-
ручению главы региона Виктора 
Томенко летом 2021 года. Обуче-
ние финансируется полностью за 
счет средств краевого бюджета. 
Занятия проводится на базе Ал-
тайского государственного тех-
нического университета имени 
Ивана Ползунова и его филиалов 
в Бийске и Рубцовске.

Виктор Томенко отметил, что про-
ект показал свою эффективность.

– Мы можем строить планы, раз-
рабатывать стратегии по развитию 
и всего края, и промышленности, 
но без профессионалов, которые 
способны воплотить задуманное 
в жизнь, это все может остаться 
лишь декларациями о намерениях 
на бумаге. Поэтому мы так много 
внимания уделяем вопросу подго-
товки кадров, – сказал губернатор.

Глава региона заверил, что обя-
зательно продолжится реализация 
этой программы, а также других 
проектов, которые позволяют пред-
приятиям развиваться, а жителям 
нашего края получать знания для 
востребованных на рынке труда 
специальностей.

Добавим, что выпускники про-
граммы планируют применить по-
лученные знания на предприятии и 
поделиться ими с коллегами.

Наталья АНДРОНОВА

Есть куда расти
Алтайский край занял третье место 
среди регионов России с самым высо-
ким приростом зарплат в 2023 году.

В первом полугодии номинальная зара-
ботная плата в крае увеличилась на 20,2%, 
пишет «Российская газета». Эксперты называ-
ют дефицит рабочих рук основной причиной 
такого резкого повышения.

Рост зарплат отмечен в большинстве отрас-
лей экономики, а самые высокие темпы – в 
сфере добычи полезных ископаемых, строи-
тельстве и обрабатывающих производствах.

В региональном управлении по труду и 
занятости населения отмечают, что это связа-
но с ростом объемов производства в данных 
отраслях на фоне увеличения внутреннего 
спроса. При этом в одном секторе экономики 
даже зафиксировано снижение зарплат – в 
производстве кокса и нефтепродуктов, что 
связывают с более высокими темпами роста 
в 2022 году.

Данные онлайн-сервиса по поиску рабо-
ты HeadHunter говорят, что Алтайский край 
столкнулся с максимальным кадровым голо-

дом за последние месяцы. В январе – апреле 
соотношение количества резюме к числу 
вакансий на рынке труда превышало 3:1, но 
в мае – сентябре оно снизилось до 2,5–2,8 на 
одну вакансию, что свидетельствует о серьез-
ном дефиците рабочих рук.

Официальная статистика также под-
тверждает эту тенденцию. На 1 сентября на 
десять вакантных мест приходилось всего 
пять официально зарегистрированных граж-
дан, ищущих работу.

Самый острый дефицит кадров испытывает 
автомобильный бизнес, где на одну вакансию 
приходится всего 0,9 резюме. Строительство, 
производство и сервисное обслуживание, 
сельское хозяйство, добыча сырья, медицина 
и фармацевтика также испытывают нехватку 
рабочих рук. В этих сегментах экономики на 
одну вакансию приходится менее двух резю-
ме, тогда как комфортным для рынка труда 
считается соотношение пять-семь резюме 
на вакансию.

Одной из причин нехватки рабочих рук 
эксперты называют низкий уровень зарплат. 
Несмотря на 20-процентный рост, заработная 

плата в регионе составляет немногим больше 
40 тысяч рублей, а в некоторых отраслях не 
превышает 30 тысяч рублей в месяц.

Наталья Третьякова, врио заместителя 
начальника управления Алтайского края 
по труду и занятости населения, сообщила, 
что к концу года ожидается дальнейшее по-
вышение средней заработной платы не менее 
чем на 15,8 процента.

По ее словам, в номинальном выражении 
она должна превысить 45 тысяч рублей. Ро-
сту заработной платы будет способствовать 
комплекс мер, предпринимаемых правитель-
ством региона.

В реальном секторе экономики увеличе-
ние будет обусловлено прежде всего высоким 
спросом на кадры, а также модернизацией 
производства, повышением производительно-
сти труда, созданием высокопроизводитель-
ных рабочих мест и легализацией теневой 
занятости.

Это позволит улучшить ситуацию на рынке 
труда в Алтайском крае и снизить дефицит 
рабочих рук.

Подготовил Никита ИВАНОВ

  КАДРЫ .  ФАКТ И КОММЕНТАРИЙ .

  НОВОСТИ .
Ситуация стабильная

27 сентября состоялась рабочая встреча губернатора Ал-
тайского края Виктора Томенко с главой Алейска Иваном 
Маскаевым.

Мэр Алейска доложил, что ситуация в городе стабильная. 
В настоящее время ключевые предприятия – «Алейскзернопро-
дукт», маслосыркомбинат, мясокомбинат загружены работой.

Кроме того, на «Алейскзернопродукте» с 1 сентября на 15% уве-
личилась заработная плата. В целом уровень официальной безра-
ботицы в городе находится на историческом минимуме. Алейские 
предприятия регулярно предоставляют достаточно вакансий. В том 
числе приглашают на работу жителей соседних муниципалитетов.

Также обсудили начало учебного года. К сентябрю завершился 
ремонт в школе № 7. В рамках краевой адресной инвестпро-
граммы на эти цели было направлено более 80 миллионов 
рублей. На оснащение кабинетов необходимым оборудованием 
дополнительно выделили около 8 миллионов рублей.

В последние дни сентября основное внимание сфокусировано 
на старте отопительного сезона. По словам Виктора Томенко, 
город будет обеспечен теплом в соответствии с графиком. Поми-
мо этого он отметил, что за последние несколько лет в Алейске 
заметно модернизировали инфраструктуру. А текущие ремонты, 
которые были запланированы на это лето, завершены.

Проверить знания
11 октября в Алтайском крае в седьмой раз пройдет «Все-

российский экономический диктант.
Тема: «Сильная экономика – процветающая Россия».
Ежегодно по результатам Всероссийского экономического диктан-

та составляют аналитический отчет, на основании которого можно 
судить об уровне экономической грамотности населения в стране.

Благодаря этим данным эксперты разрабатывают практи-
ческие рекомендации о том, какие аспекты следует учесть в 
экономическом образовании, на что обратить внимание со-
ставителям школьных и вузовских программ по экономике.

Написать диктант можно очно на зарегистрированных регио-
нальных площадках и в онлайн-формате на сайте акции.

Дмитрий СЕРДОВ

Хватит на весь регион
Барнаульская поликлиника № 14 сменила официальное 

название. Теперь у медучреждения новое имя – Консульта-
тивно-диагностическая поликлиника № 14.

Необходимость изменений продиктована будущим увеличе-
нием перечня видов оказываемых медицинских услуг. Кроме 
того, после переезда в здание на улице Лазурной, 46, здесь нач-
нут применять высокотехнологичные методы диагностики.

Главный врач поликлиники Дмитрий Денисов считает, что 
новые направления будут способствовать росту числа пациентов. 
При этом мощностей учреждения хватит не только на прикреплен-
ных людей, но и на всех жителей Индустриального района.

«Речь идет об эндоскопическом отделении, центре амбула-
торной онкологической помощи, компьютерном томографе 
и травмпункте. Кроме того, прием станут вести редкие для 
первичного звена специалисты, в их числе – пульмонолог, 
гастроэнтеролог, андролог, аллерголог-иммунолог, ревматолог, 
маммолог, сурдолог, нефролог», – поделился Дмитрий Денисов.

Именем закона
Губернатор Алтайского края Виктор Томенко подписал указ 

о реорганизации регионального управления юстиции. От 
ведомства отделится управление, которое будет заниматься 
обеспечением деятельности мировых судей.

С 1 января 2024 года новому управлению передадут все 
функции по организационному и материально-техническому 
обеспечению деятельности мировых судей Алтайского края, 
оплате труда работников аппарата мировых судей, а также 
другие профильные задачи.

Образованное управление станет правопреемником реор-
ганизованного управления юстиции Алтайского края по всем 
прежним обязательствам.

Управление юстиции Алтайского края появилось в админи-
страции края в 2016 году, как раз после слияния управления 
ЗАГСа, управления по обеспечению деятельности мировых 
судов и ведомства, которое занималось экспертизой норма-
тивно-правовых актов муниципалитетов.

Шестой пошёл
В Барнаул отправлен шестой из десяти заказанных в Бела-

руси трамваев. На линию новый транспорт выйдет только 
после поставки всей техники.

Изначальный контракт предполагал передачу «рогатых» 
весной 2023 года. Изменение сроков связано с мировой эконо-
мической ситуацией – у белорусского предприятия возникли 
проблемы с комплектующими для новых вагонов.

Новые трамваи имеют четыре двери, общая вместимость – до 
167 человек, из которых 35 мест сидячих. Транспорт способен 
работать в условиях низких и высоких температур, в салоне 
установлены кондиционеры и обогреватели, видеокамеры, ин-
формационные табло, есть места для маломобильных граждан.

Белорусский транспорт будет курсировать по маршрутам № 7 
и № 1. Конкретной даты, когда это случится, в администрации 
города не называют.

Герман КИТИН

В сельхозпредприятии 
«Восход» Троицкого рай-
она практически закон-
чили уборку урожая.

Пахотных земель в этом 
хозяйстве не особенно мно-
го – 2800 гектаров, а сельхоз-
культур выращивают только 
две – чечевицу и гречку. Оста-
новились на них потому, что 
ни та, ни другая не требуют 
при работе с ними использо-
вания «химии».

Вместо 19 только 8
Большую часть посевных 

площадей – около полутора 
тысяч гектаров в хозяйстве 
занимает гречиха сорта «де-
вятка». Свалить ее в намечен-
ные сроки получилось, а вот 
обмолотить из-за постоянных 
дождей – никак. В результате 
она стала понемногу подгни-
вать и прорастать в валках. 
Однако уже в самом начале 
октября наступили солнечные 
дни, что дало возможность 
этой культуре несколько под-
сохнуть. В поле вышли ком-
байны, и урожай гречихи, в 
среднем по 14 центнеров с гек-
тара, теперь уже почти убран.

Кстати сказать, не так давно 
хозяйству предложили новый 
сорт гречихи, выведенный 
новосибирскими селекцио-
нерами, который не осыпа-
ется. Случись вновь дождли-
вая осень, проблем было бы 
меньше.

Зеленую чечевицу полно-
стью убрали раньше. Правда, 
по словам руководителя «Вос-
хода» Владимира Агапеева, она 
показала не самый лучший 
результат, потому что летом 
два месяца не было дождей. 
Кое-где эта культура даже по-
гибла, а то, что убрали, имеет 
неважное качество. Да к тому 
же и урожайность ее против 
прошлогодних 19 центнеров 
с гектара составила только 8.

Отказался  
от животноводства
Свою деятельность как 

сельский предпринима-
тель-аграрник Владимир 
Агапеев начинал с разви-
тия животноводства – завел 
100 голов дойного стада и до 
200 голов молодняка. При 
этом растениеводство им 
рассматривалось в качестве 

дополнения. Но получилось 
все в итоге с точностью до 
наоборот. Он достаточно 
быстро понял, что с той це-
новой политикой, спросом 
на мясо и молоко, которые на 
тот момент сложились, как 
говорится, далеко не уедешь. 
Мало, что сам понял, ему это 
как-то раз еще разъяснили, 
причем весьма доходчиво.

– В разговоре с руководи-
телем предприятия, куда  
собирался сдавать молоко, я 
попросил его назвать цену, 
по которой они его согласны 
принимать, – вспоминает Вла-
димир Павлович. – Он назвал, 
и я сильно удивился, точнее 
сказать, был ошарашен. «Да 
разве это цена?» – спрашиваю. 
А он в ответ: «Твое дело». Ну, 
что ж, дело действительно мое. 
Вот я его и свернул.

 «Химия»   
или плуг?

В результате уже с 2006 года 
и по сей день в «Восходе» зани-
маются исключительно расте-
ниеводством. Поначалу рабо-
тали все на тех же шестистах 
гектарах земли, где выращи-
вали для буренок фуражные 
культуры, сеяли многолетние 
травы. К привычным уже овсу 
и гороху прибавили гречиху, 
которая и сегодня остается ос-
новной посевной культурой в 
хозяйстве. С годами, когда ко-

личество посевных площадей 
в хозяйстве значительно уве-
личилось, начали выращивать 
чечевицу –  культуру, накапли-
вающую азотные удобрения, 
а потому рекомендованную к 
использованию в бинарном по-

севе (когда одна культура как 
бы подкармливает другую).

Гербициды и минеральные 
удобрения Агапеев принци-
пиально не применяет. А с 
сорняками борются здесь 
естественным путем: посколь-
ку основную массу площадей 
занимает гречиха, сев которой 
приходится на время, когда 
сорняки уже пошли в рост, то 
их просто-напросто перепа-
хивают, применяют тройную 
обработку земли, что проще 
и дешевле.

– Наше хозяйство ищет, 
какими культурами можно 

заниматься, но пока лучше 
тех, какие выращиваем, не 
находим, – отмечает он. – По-
тому что с другими обязатель-
но нужно работать с примене-
нием ядохимикатов, да и вся 
наша технология заточена на 

выращивание гречихи. Опять 
же для работы с другими 
культурами нужен хороший 
агроном, умеющий работать с 
«химией». Подходящего найти 
пока не можем, а абы какой 
не нужен.

Сменив «Енисеи� »  
на «Палессе»

Сегодня в хозяйстве рабо-
тает 25 человек, а вместо двух 
стареньких Т-150, на которых 
вели первую посевную, и двух 
не менее стареньких «Енисе-
ев», занятых на первой же 

уборке, в «Восходе» имеется до-
статочно солидный для такого 
количества пахотной земли 
парк сельхозтехники. Далось 
все это нелегко и непросто. 
Как-то Агапееву пришлось 
даже продать свой личный 
автомобиль, чтобы на выру-
ченные средства продолжить 
посевную.

– Наши комбайны в основ-
ном белорусского производ-
ства, – говорит аграрий. – Их 
у нас шесть. Нынче приобре-
ли новый посевной комплекс, 
однако его цена стала выше, 
чем год назад, – 13 миллионов 
рублей. Приобрели в дополне-
ние к имеющимся двум еще 
один мощный трактор «Бюл-
лер». В прошлом году построили 
помещение весовой, в нынеш-
нем купили фотосепаратор для 
очистки и сортировки зерна.

Конечно, есть проблемы, 
главная – цены. Денег от про-
дажи урожая хватит на зар-
платы, погашение кредитов, 
но хотелось бы и модерниза-
цией технопарка заниматься. 
Вот совсем недавно приезжал 
менеджер из компании «Евро-
па», предлагал купить новый 
комбайн в рамках правитель-
ственной программы субси-
дирования. Но даже с учетом 
этой программы он обойдется 
в 26 млн рублей, притом что 
Агапеев не так уж давно при-
обретал комбайн по 13,5 млн 
рублей.

Надежды без жалоб
– Что же касается горюче-

го, то наше хозяйство успело 
приобрести его до скачка сто-
имости, и на уборочную его 
хватило, – продолжает свой 
рассказ руководитель «Восхо-
да». – Хорошо было бы, если бы 
государство контролировало 
цены на ГСМ. А ведь объектив-
ных предпосылок для их роста 
в стране не вижу.

Цены на чечевицу пока хо-
рошие, в зависимости от ка-
чества – от 55 до 65 рублей за 
килограмм, но наша, из-за того 
что сморщенная, вряд ли будет 
кому нужна и по низкой цене. 
И все же Владимир Агапеев 
думает, что и она ближе к но-
вогодним праздникам станет 
востребованной. На гречиху 
пока держатся цены прошлого 
года – от 25 до 27 рублей, на эту 
культуру все наши надежды.

– Конечно, есть планы на 
будущее, и прежде всего это 
развитие и расширение произ-
водства, увеличение площадей 
под посевы, обновление ма-
шинно-тракторного парка, – 
говорит аграрий. – Думаю, бу-
дут в дальнейшем у нас такие 
возможности. Так что особо 
жаловаться не приходится. 
Работаем и будем работать, 
пока есть силы.

Константин СОМОВ,  
фото Виктора РЯБОВА 
 и Евгения НАЛИМОВА

  АГРОПРОМ .

  ТРАНСПОРТ .

Пока имеются силы

Автобусы ждут водителей

Секрет – в сплочении 
(Начало на 1 стр.)

«С сорняками борются здесь 
естественным путем: поскольку 
основную массу площадей зани-
мает гречиха, сев которой прихо-
дится на время, когда сорняки уже 
пошли в рост, то их просто- 
напросто перепахивают, применя-
ют тройную обработку земли, что 
проще и дешевле».

«Палессе» за работой.Владимир Агапеев.

за три года  
программы пода-
ли заявки от пред-
приятий на обуче-
ние. Курс прошли 
200 человек 

527 человек 

В администрации Барнаула обсу-
дили организацию муниципального 
автобусного предприятия.

В рамках поручения Президента РФ по 
обновлению пассажирского транспорта, 
правительство Алтайского края планирует 
приобрести 65 автобусов на сумму 800 млн 
рублей. В том числе 41 автобус большой вме-
стимости для Барнаула.

В краевой центр поступят низкопольные ав-
тобусы марки НЕФАЗ, оборудованные системой 
кондиционирования, которые будут вмещать 
более 100 пассажиров. Планируется, что новые 
автобусы будут работать по маршрутам № 1 и 
№ 10, отметили в пресс-службе городской мэрии.

«Создание муниципального автобусного 
предприятия – это еще один важный шаг 
в развитии транспортной сферы города», – 
отметил глава города Вячеслав Франк.

В связи с этим на совещании обсудили 
вопросы финансирования и структуру бу-
дущего предприятия. Особый акцент сде-
лали на его кадровом обеспечении. Сегодня 
совместно с центром занятости населения и 
автошколами решается вопрос о переподго-
товке водителей с категории «B» на категорию 
«D». Также прорабатывается возможность 
организации обучения водителей на базе 
МУП «Горэлектротранс».

Татьяна ПЕРВОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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СОЦИУМ

Коллектив «Алтайской правды» выражает глубокие соболез-
нования ветерану редакции Юрию Сергеевичу Савельеву в свя-
зи с кончиной жены 

Тамары Никитичны.

 Куплю мед 2023 г., продсолнух, рапс, темную гречку.
Тел. 8-923-724-2950. Реклама

  АКТУАЛЬНО .

  КОНКУРС .

Проактив – это удобно
Отделение Социального фон-
да России по Алтайскому 
краю предоставляет сегод-
ня все федеральные меры 
социальной поддержки, на-
чиная от пособий беремен-
ным женщинам и заканчи-
вая пенсиями по старости. 
О том, как это происходит, 
журналистам СМИ края рас-
сказала управляющая ОСФР 
по Алтайскому краю Ольга 
Клиндухова в ходе пресс-кон-
ференции.
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Во-первых, было отмечено, что 
сегодня успешно развивается циф-
ровизация услуг отделения фонда. 
И поэтому население получает воз-
можность воспользоваться ими в 
кратчайшие сроки без всяких физи-
ческих затрат. С начала года жители 
региона получили 443 944 услуги 
Социального фонда в беззаявитель-
ном режиме.

– С прошлого года краевому Соц-
фонду переданы полномочия по на-
значению и выплате двадцати мер 
социальной поддержки, которые 
ранее находились в ведении Ми-
нистерства соцзащиты региона, –
сообщила Ольга Клиндухова. – По 
вопросам назначения и выплаты 
пособий по временной нетрудоспо-
собности и специальных социаль-
ных выплат медикам налажен опе-
ративный информационный обмен 
с Министерством здравоохранения 
региона. Именно межведомственное 
взаимодействие позволяет отделе-
нию постоянно расширять спектр 
электронных и беззаявительных 
услуг для жителей Алтайского края.
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Жители края получают 44 госу-

дарственные услуги (вместе с подус-
лугами – 182). Кроме тех, которые 
фонд оказывает в беззаявительном 
формате, это свыше десяти, есть и 
такие, когда все-таки претенденту 
необходимо обратиться. Но здесь 
в большинстве случаев возможно 
ими воспользоваться без посещения 
офиса. Они доступны в электрон-
ном виде.

– Чтобы получить электронную 
услугу, необходимо подать заявле-
ние на портале госуслуг, – пояснила 

Ольга Клиндухова. – Проактив же 
предполагает, что гражданину не 
надо подавать никакого заявления. 
При наступлении определенной жиз-
ненной ситуации фонд автоматиче-
ски назначает все положенные меры 
соцподдержки, а затем информирует 
его о назначении выплаты.

Проактивное оказание госуслуг 
Социального фонда запускается, 
например, когда рождается ребенок. 
Как только ЗАГС вносит сведения о 
нем в государственные информаци-
онные базы данных, Социальный 
фонд автоматически оформляет 
малышу СНИЛС, формирует сер-
тификат на материнский капитал 
и направляет его в личный кабинет 
мамы на портале госуслуг.

Аналогично при наступлении 
инвалидности: на основе данных 
Федерального реестра инвалидов 
отделение назначает жителям ре-

гиона пенсии по инвалидности в 
беззаявительном порядке и уста-
навливает ежемесячные денежные 
выплаты.

Также в список проактивных ус-
луг ОСФР по Алтайскому краю вхо-
дит назначение досрочной пенсии по 
старости безработным по предложе-

нию органа службы занятости. Это 
и установление федеральной соци-
альной доплаты к пенсии, продление 
пенсии по случаю потери кормильца 
по сведениям из образовательных 
учреждений, предоставление ин-
валидам, имеющим транспорт в 
соответствии с медицинскими по-
казаниями, компенсации в размере 
50% от уплаченной ими страховой 
премии по договору ОСАГО.

Работающим в проактиве пре-
доставляются пособие по времен-
ной нетрудоспособности, пособие 
по беременности и родам, едино-

временное пособие при рождении 
ребенка, ежемесячное пособие по 
уходу за ребенком до достижения 
им возраста полутора лет. Соцфонд 
самостоятельно направляет запро-
сы работодателю, чтобы получить 
необходимые сведения о застрахо-
ванном лице, его стаже и заработке 
для расчета данных пособий.

Также с 1 января 2023 года в беззая-
вительном режиме отделение произво-
дит выплаты отдельным категориям 
медицинских работников в качестве 
меры дополнительной государствен-
ной соцподдержки. Выплаты назнача-
ются и выплачиваются медикам на 
основании сведений, представленных 
их работодателями. Никаких докумен-
тов или заявлений со стороны самих 
получателей не требуется.

Важный аспект проактива – без-
заявительное информирование о 
положенных мерах соцподдержки. 
Так, в этом году Социальным фон-
дом в Алтайском крае реализован 
проект по информированию муж-
чин от 45 лет и женщин от 40 лет о 
сформированных к этому возрасту 
пенсионных правах. Уведомления 
о стаже, накопленных пенсионных 
коэффициентах и предполагаемом 
размере пенсии получили чуть более 
24 тыс. жителей региона.
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Шла речь на пресс-конференции и 
о причинах задержки поступления 
денег на электронные сертификаты, 
необходимые для покупки изделий 
реабилитации. И почему вовремя не 
выплачивались компенсации за това-
ры, приобретенные самостоятельно.

Проблема, по словам Ольги Клин-
духовой, возникла из-за недофинан-
сирования программы. По итогам 
прошлого года задолженность пе-
ред получателями края превысила 
250 млн рублей. Дело в том, что на 
обес печение инвалидов средствами 
реабилитации изначально была вы-
делена небольшая сумма – 357 млн 
рублей. В итоге сложилась такая 
ситуация. Но выход удалось найти.

– Мы предпринимали определен-
ные шаги, обращались в центральный 
аппарат, помог губернатор, – расска-
зала управляющая Соцфондом. – И 
в сентябре нам выделили дополни-
тельные средства. Это позволило за-
крыть долги перед получателями по 
всем электронным сертификатам и 
по компенсации на 1 сентября. Часть 
денег мы пустили на приобретение 
технических средств реабилитации 
уже в натуральной форме.

25 сентября Соцфонду дополни-
тельные средства были перечис-
лены еще раз. Они предназначены 
уже для заключения контрактов с 
единственным поставщиком, ко-
торый определен Правительством 
РФ. Это московское протезно-орто-
педическое предприятие. Новые 
поступления предназначаются для 
приобретения ежедневных средств 
реабилитации и на сложную орто-
педическую обувь.
Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Среди пенсионеров все больше пользователей онлайн-услуг.

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .
«Сухарей» нужно больше

Министр обороны России Сергей Шойгу проверил ход 
выполнения государственного оборонного заказа на Но-
восибирском авиационном заводе имени В.П. Чкалова.

Это предприятие осуществляет серийный выпуск, ремонт и 
модернизацию истребителей-бомбардировщиков Су-34. Шойгу 
поставил задачу руководству предприятия нарастить произ-
водство и ремонт этой техники.

«Эта машина – основная рабочая лошадь, у них по четыре, 
по пять вылетов каждый день, поэтому надо поторопиться.
У нас же есть предприятия, которые в этом году на программу 
2024 года с опережением идут. Так и здесь надо организовать 
работу», – подчеркнул глава Минобороны.

По поручению президента
Президент Владимир Путин дал поручение Правитель-

ству России и правительству Кузбасса не позднее 2025 года 
приступить к строительству нового аэропорта в Шерегеше.

«Принять решения, предусматривающие начало реализации 
не позднее 2025 года второго этапа реконструкции междуна-
родного аэропорта Кемерово им. А.А.Леонова, а также меропри-
ятий по строительству аэродромных сооружений аэропорта 
Шерегеш», – говорится в документе. Доклад по строительству 
аэропорта в Шерегше запланирован до 15 февраля 2025 года.

Минимизировав риски
Программное обеспечение для планирования гамма-ней-

тронной терапии злокачественных опухолей, разработанное 
учеными Томского политеха и НИИ онкологии Томского 
НИМЦ, получило регистрацию как результат интеллекту-
альной деятельности.

Приложение позволяет медицинским физикам более точно 
рассчитать значения дозовой нагрузки при планировании 
гамма-нейтронной терапии злокачественных опухолей на ци-
клотроне У-120. Таким образом, компьютерное моделирование 
дозных полей дает возможность не только оптимизировать 
процесс лечения, но и минимизировать риски осложнений и 
ухудшения качества жизни для пациента.

От 30 до 60
В Красноярском крае учителей чаще всего стали при-

глашать для преподавания в онлайн-школы.
Сейчас вакансии там занимают 9% от общего числа. Педагогов 

активно ищут и во всероссийские проекты, и в красноярские 
частные школы, где обучение также проходит удаленно. Про-
фессия педагога дефицитной не является. В среднем на одну 
вакансию приходится 4,6 резюме. 46% от всех соискателей – 
это учителя в возрасте до 30 лет. При этом зарплата учителя в 
Красноярском крае начинается от 30 тысяч рублей.

Подготовил Константин СОМОВ

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Извещение
о проведении общего собрания

В соответствии с ФЗ от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения» администрация Дружбинского 
сельсовета Алейского района Алтайского края извещает участников 
общей долевой собственности о проведении общего собрания соб-
ственников земельных долей из земельного участка общей площа-
дью сельскохозяйственных угодий 16 422 976 кв. м, с кадастровым 
номером 22:01:000000:204 (единое землепользование), кадастровые 
номера образованных объектов недвижимости: 22:01:000000:613, 
22:01:000000:639, 22:01:000000:652, 22:01:000000:713, 22:01:000000:717, 
22:01:021202:577, 22:01:021202:578, 22:01:021202:797, 22:01:021202:798, 
22:01:000000:1039, 22:01:021202:799, 22:01:021202:800, местополо-
жение: Алтайский край, Алейский район, с. Дружба, участок на-
ходится примерно в 5 км по направлению на юго-запад от ориен-
тира – село, которое состоится 23 ноября 2023 года в 11.00 в Доме 
культуры по адресу: Алтайский край, Алейский район, с. Дружба, 
ул. Пионерская, д. 36 (здание). При себе иметь паспорт.

Повестка собрания:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Условия передачи земельного участка, находящегося в долевой 

собственности, в аренду и утверждение проекта договора аренды.
3. Избрание уполномоченного лица, представителя собственни-

ков земельных долей, с полномочиями действовать без доверенно-
сти от имени участников долевой собственности при заключении 
и расторжении договора аренды земельного участка. Определить, 
что уполномоченное лицо вправе без доверенности представлять 
интересы участников долевой собственности в компетентных ор-
ганах исполнительной власти на территории Алейского района, 
администрации Дружбинского сельсовета и в Управлении Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и карто-
графии по Алтайскому краю, подавать и подписывать необходи-
мые заявления, соглашения и уведомления.

Информационное сообщение
о проведении торгов по продаже имущества

ООО «Толстовское»
Организатор торгов – конкурсный управляющий общества с 

ограниченной ответственностью «Толстовское» (658731, Алтай-
ский край, Каменский район, п. Толстовский, ул. Центральная, 
д. 57), ИНН 2247004347, ОГРН 1052201060691) Рохин Сергей Серге-
евич (ИНН 222391779105, СНИЛС 153-365-132-48), член СРО «СМи-
АУ» (109029, г. Москва, ул. Нижегородская, д. 32, стр. 15, ОГРН 
1027709028160, ИНН 7709395841), действующий на основании 
определения Арбитражного суда Алтайского края от 26.03.2018 
по делу № А03-20586/2014, сообщает о проведении торгов в фор-
ме аукциона, открытого по составу участников, с открытой фор-
мой представления предложений о цене, по продаже имущества 
ООО «Толстовское» в составе 1 (одного) лота, которые состоятся 
23.11.2023 в 10.00 (мск) на электронной торговой площадке «Аль-
фалот» (alfalot.ru). В связи с тем, что должник является сельскохо-
зяйственной организацией, продажа имущества осуществляется 
с особенностями, установленными ст. 177-179 ФЗ «О несостоя-
тельности (банкротстве)». Начальная цена продажи имущества 
устанавливается в размере: лот № 1 Прицеп МАЗ 856102-010, 2010 
года выпуска, государственный регистрационный знак АН5019 
22, VIN: Y3M856102A0000941 (частично разукомплектован, в не-
удовлетворительном состоянии) – 315 000,00 руб. Заявки на уча-
стие в аукционе размещаются на ЭТП «Альфалот», сайт в сети 
Интернет (alfalot.ru), в период с 09.00 (мск) 16.10.2023 до 18.00 
(мск) 21.11.2023. Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа, подписанного электронной цифро-
вой подписью заявителя, и должна содержать все необходимые 
сведения и приложения, установленные п. 4.1 Приложения № 1 
к приказу Министерства экономического развития Российской 
Федерации от 23 июля 2015 года № 495, положением о торгах и 
регламентом электронной торговой площадки. Для ознакомле-
ния с характеристиками имущества, условиями договора о за-
датке и договора купли-продажи, записи на осмотр необходи-
мо направить письменный запрос с указанием номера торгов, 
номера и описания лота, интересующей информацией на элек-
тронный адрес организатора торгов: e-mail: altai-7@mail.ru, тел. 
8-913-084-4774. Задаток для участия в торгах оплачивается в раз-
мере 10% от начальной цены продажи имущества. Суммы задат-
ков должны быть зачислены на счет не позднее последнего дня, 
установленного для подачи заявок. Подтверждением поступле-
ния суммы задатка является выписка с расчетного счета, предо-
ставляемая банком организатору торгов. Задаток оплачивается 
по следующим реквизитам: ООО «Толстовское», ИНН 2247004347, 
КПП 224701001, р/с 40702810018000002576 в Алтайский РФ ОАО «Рос-
сельхозбанк» г. Барнаул, к/с 30101810200000000111, БИК 044525111. 
Возврат задатков для участия в торгах осуществляется в течение 
5 рабочих дней с даты подведения итогов торгов на предоставлен-
ные претендентом/участником реквизиты. В случае если участ-
ник не предоставил реквизиты для возврата задатка, задаток бу-
дут возвращен в течение 5 рабочих дней с даты предоставления 
реквизитов. Подведение итогов торгов и размещение протокола 
о результатах торгов будут осуществляться на сайте площадки 
в день определения победителя торгов. Победителем признает-
ся участник, предложивший наиболее высокую цену за предмет 
аукциона. Договор купли-продажи заключается с лицом, имею-
щим право преимущественного приобретения по цене, опреде-
ленной на торгах. В случае если о намерении воспользоваться 
преимущественным правом приобретения заявили несколько 
лиц, имущество должника продается лицу, заявление которого 
поступило арбитражному управляющему первым. В случае если 
указанные лица в течение месяца не заявили о своем желании 
приобрести имущество, арбитражный управляющий предлага-
ет заключить договор победителю торгов. Акт приема-переда-
чи лота подписывается только после полной оплаты его стоимо-
сти в соответствии с договором. Оплата имущества (лота) должна 
быть осуществлена покупателем не позднее 30 (тридцати) дней 
со дня подписания договора купли-продажи по следующим рек-
визитам: ООО «Толстовское», ИНН 2247004347, КПП 224701001, р/с 
40702810018000002576 в Алтайский РФ ОАО «Россельхозбанк» г. 
Барнаул, к/с 30101810200000000111, БИК 044525111.

Раскрытие информации
ООО «Энергия-Транзит»

ООО «Энергия-Транзит» в соответствии с Постановлением Пра-
вительства РФ от 21.01.2004 № 24 «Об утверждении стандартов рас-
крытия информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии» сообщает о раскрытии и направлении в 
Управление Алтайского края по государственному регулирова-
нию цен и тарифов:

– информации по пункту 12 подпункта «г» предложения от
ООО «Энергия-Транзит» о размере цен (тарифов), долгосрочных па-
раметров регулирования, подлежащих регулированию в соответ-
ствии с Основами ценообразования в области регулируемых цен 
(тарифов) в электроэнергетике, утвержденными Постановлением 
Правительства Российской Федерации от 29 декабря 2011 г. № 1178 
«О ценообразовании в области регулируемых цен (тарифов) в элек-
троэнергетике» на 2024 год (уточнения).

Указанная информация будет раскрыта на официальном сайте 
ООО «Энергия-Транзит» http://e-tranzit.ru/raskrytie-informacii/ -2023/ 
10 октября 2023 г. в полном объеме.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельных участков
Кадастровый инженер, подготовивший проекты, Черкашин В.А., 

квалификационный аттестат № 22-11-39, номер в реестре СРО Ассо-
циация «ОКИС» – 0741, почтовый адрес: 659000, Алтайский край,
с. Павловск, ул. Пионерская, д. 15а, zemlemer22@mail.ru, тел. (385-81) 
21-1-21. Проект межевания по выделу из участка с кадастровым номе-
ром 22:31:010203:21, местоположением: Алтайский край, Павлов-
ский район, земли СПК «Колхоз Приобский», поле № IV-2, заказчик 
Соколов С.Н., адрес: 659018, Алтайский край, с. Елунино, ул. Коопе-
ративная, д. 13. Ознакомление с проектом межевания – по адресу 
кадастрового инженера. Письменные обоснованные возражения по 
предложенному размеру и местоположению границ выделяемого 
земельного участка направлять в адрес кадастрового инженера и 
орган регистрации прав по месту расположения земельного участ-
ка в тридцатидневный срок со дня опубликования извещения.

Извещение
о раскрытии информации АО «Алтай-Пригород» как субъекта 

естественных монополий в сфере железнодорожных перевозок со-
гласно приказа ФАС России № 263 от 12.04.2011.

Информация, обязательная к раскрытию согласно приказа ФАС 
России № 263 от 12.04.2011 (в ред. приказа № 158/14 от 13.03.2014) по 
итогам 9 месяцев 2023 г., в полном объеме размещена на официаль-
ном сайте АО «Алтай-Пригород» www.altayprigorod.ru.

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах! Реклама
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Будем помнить, будем знать!
В  Бийске  подвели 
итоги второго эта-
па Всероссийского 
конкурса  творче-
ских работ «#PRO – 
Моё!Твоё! Наше!».

65 ����������
В состязании участвовала 

молодежь – около 300 человек 
из России, включая ДНР, и Ре-
спублики Беларусь. Финали-
стов пригласили на очный 
этап в Алтайский государ-
ственный гуманитарно-пе-
дагогический университет 
им. В.М. Шукшина.

Бийчане на организацию 
этого конкурса получили 
финансовую поддержку 
Минпросвещения Россий-
ской Федерации.

Яркие выступления творче-
ских коллективов, добрые сло-
ва руководства университета 
и экспертов, гостеприимство 
вуза, вручение наград, – все 
это говорило в целом о фи-
нальной стадии проекта, но…

– Конкурс у нас интерес-
ный, состоит из трех этапов. 
Третий – это путешествие по 
городам Сибири с интерак-
тивной выставкой, созданной 
на основе присланных кон-
курсантами работ. Его конеч-
ной точкой станет Москва. 
Мы получили приглашение 
приехать на ВДНХ и наде-
емся достойно представить 
Алтайский край с проектом, 
который здесь реализуем, – 
говорит руководитель про-
екта, заведующая кафедрой 
изобразительного искусства, 
технологии и дизайна АГГПУ 
им. В.М. Шукшина Наталья 
Мамырина.

По ее словам, в конкурсе 
65 номинаций: изобразитель-

ное и декоративно-приклад-
ное искусство, дизайн, худо-
жественное слово, видео и 
фото и др. Работы посвящены 
славе русского оружия, памя-
ти о жертвах во имя побед в 
разных войнах, близким род-
ственникам, отдавшим свои 
жизни в ВОВ и т. д. Эксперты 
из разных городов опреде-
лили по три победителя в 
каждой номинации.

– У нас были работы даже 
из Германии. Те участники, 
которые вышли в финал и 
смогли приехать, побывали в 
Горном Алтае, и там мы вместе 
сделали общую экспозицию, 
которую будем представлять 
стране, – уточнила руководи-
тель проекта.

С���� ����������
– Я учусь на художника 

станковой графики в уни-
верситете Терещенко. Вместе 
со студентами решила поу-
частвовать, – рассказывает 
21-летняя Катя Тимошенко 
из Краснодарского края. – Так 
получилось, что я выполняла 
серию работ, посвященных 
памятникам Великой Отече-
ственной войны в Ростовской 
области и городе Ростове.
И подумала, что это шанс, и 

решила участвовать. Не 
прогадала! Отправила ра-
боты, волновалась. И когда 
узнала, что прошла в очный 
этап, была так счастлива, что 
просто не могу это передать!

Девушка рассказала о хоро-
шей новости родителям, дру-
зьям – все были очень рады. 
Но потом Катя столкнулась 
с проблемой.

– Меня родители решили 
не отпускать в поездку. Но 
я подумала, что такой шанс 
выпадает, может быть, раз 
в жизни, и настояла на 
своем, – улыбается ростов-
чанка. – Наша страна ведь 
огромная, и это был шанс 
ее увидеть, тем более – Ал-
тайский край. Многие мои 
знакомые и друзья мечтают 
его посмотреть, и я решила, 
что нужно ехать. Мой само-
лет задержали на 3,5 часа, 
но организаторы встрети-
ли меня тепло. Это просто 
потрясающе, какие здесь 
люди и природа! От воздуха 
просто кружилась голова, 
я увидела замечательные 
пейза ж и. Счи та ю, ч то
каждому раз в жизни нужно 
побывать на Алтае.

– А я хотел рассказать о 
своем прадедушке, – в свою 
очередь рассказывает студент 

второго курса Новосибирско-
го государственного универ-
ситета водного транспорта 
Егор Катаманов. – Представьте 
себя в 19 лет механиком-води-
телем танка, переживать все 
эти ужасы – взрывы, стрельбу. 
Даже сейчас надо помнить эти 
истории.

Прочитав название про-
екта «#PRO100 ИСТОРИЯ», па-
рень понял: в нем заложено 
гораздо больше, чем просто 
история. Егор со своей рабо-
той вышел в финал.

– Очень рад находиться 
среди таких ярких лично-
стей. Многое было – веселые 
моменты, мастер-классы, 
посиделки у костра. У меня 
расширился круг общения, 
появились новые друзья, это 
хороший и нужный конкурс, –
подытоживает Егор.

И с ним не поспоришь. Впе-
реди еще третий этап, когда 
интерактивную выставку из 
конкурсных работ повезут 
по городам Сибири. Обяза-
тельно познакомьтесь с ней. 
Это здорово, когда молодежь 
помнит свои корни, историю 
своей семьи, своего народа, 
своей страны.

Павел СИДОРЕНКО, 
фото пресс-центра

администрации г. Бийска

Каждый финалист получил диплом.Яркое завершение второго этапа конкурса.
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«Вышка», мы так соскучились!

  ЕДИНОБОРСТВА .

  ХОККЕЙ .

Искусство мягкости

Именно так дословно с 
японского переводится 
«джиу-джитсу». Чемпи-
онат и первенство Алтай-
ского края по этому виду 
единоборств состоялись 
7 октября в Барнауле. По 
итогам соревнований бу-
дет сформирована сборная 
региона, которая через ме-
сяц выступит на окруж-
ных соревнованиях.

П������� �����
Ульяне Карповой 11 лет, ее под-

ружке Тане Солдатенковой – 12. 

Они познакомились на татами, 
половину своей жизни девчон-
ки занимаются джиу-джитсу в 
Поспелихе. Три раза в неделю из 
краевого центра сюда приезжают 
тренеры и проводят занятия.

– Таня из Поспелихи, а я живу 
в Лобанихе, это в соседнем Нови-
чихинском районе, – рассказывает 
Ульяна. – На тренировки меня возят 
родители, сейчас чаще это делает 
мама, потому что папа работает 
агрономом. Дорога занимает около 
часа. Мне нравится джиу-джитсу 
тем, что здесь я нашла новых дру-
зей, всегда смогу за себя постоять.

К слову, именно в Поспелихе 
последние пять лет проводились 
чемпионат и первенство края, и 

лишь в этом году соревнования 
вернулись в Барнаул. В них высту-
пили 40 взрослых спортсменов, 
около ста юношей и девушек.

Алексей Харченко еще недавно 
тренировал в подмосковной Бар-
вихе, но летом вернулся на малую 
родину – в Баево, где набрал груп-
пу ребятишек, около 40 человек. 
На первенство края он привез 
четверых воспитанников (Илья 
Кузьмин завоевал бронзу), а сам вы-
ступал среди мужчин. Харченко –
двукратный чемпион мира по бра-
зильскому джиу-джитсу (версия 
ABC), черный пояс ему вручал Лео-
нид Гатовский, первый обладатель 
черного пояса в России. У Алексея 
богатый спортивный и тренерский 

опыт: в Барнауле он работал в Top 
Team Siberia, в столице – в клубах 
«Стрела» и Lion.

– Это моя давняя мечта: сде-
лать баевскую команду, чтобы 
мои земляки гремели по всему 
миру, – делится Алексей Хар-
ченко. – Сам я немного растерял 
форму по объективным причи-
нам, но в декабре планирую вы-
ступить на чемпионате мира по 
бразильскому направлению. От 
традиционного джиу-джитсу 
отличий немного, техника вся 
та же применяется.

Из муниципалитетов, где куль-
тивируется джиу-джитсу, выделя-
ется также Первомайский район. 
Там действуют сразу два крупных 

клуба – в Берёзовке и Бобровке. 
Бобровский «Партизан» даже 
имеет свой филиал в Барнауле!

Л����� � С�����
Президент Алтайской краевой 

федерации джиу-джитсу Роман 
Жигульский утверждает, что за 
последние десять лет Алтай твер-
до стал центром этого вида спорта 
в сибирском регионе.

– Джиу-джитсу как вид спор-
та был зарегистрирован в Мин-
спорте в 2005 году. А у нас крае-
вая федерация действует с нача-
ла 2000-х, первое официальное 
первенство Барнаула прошло в 
2004-м, – говорит Жигульский.

Через месяц Барнаул примет 
чемпионат и первенство СФО. 
Как и краевые соревнования, 
окружные состоятся в зале спорт-
комплекса «Обь». А в марте Ал-
тайскому краю было доверено 
первенство России среди юношей 
и девушек до 14 лет.

Но не только организацион-
ными успехами может похва-
стать краевая федерация. Ал-
тайские спортсмены вполне 
успешны и на татами. В конце 
августа Дарья Дорофеева выигра-
ла Кубок мира среди девушек до 
14 лет, о чем «АП» уже подробно 
писала.

На церемонии открытия крае-
вых соревнований значок и удо-
стоверение мастера спорта были 
вручены Владимиру Полетаеву, 
бронзовому призеру февраль-
ского чемпионата России. Как и 
Дарья Дорофеева, он воспитанник 
Романа Жигульского.

Полетаев начал заниматься 
единоборствами в Поспелихе с 
десяти лет. После средней школы 
переехал в Барнаул, поступил в 
педколледж. Сейчас Владимир 
уже совмещает спортивную ка-
рьеру с тренерской – работает 
с подрастающим поколением в 
спортшколе № 10.

– Мастер спорта – это отлично, 
но не предел. Останавливаться на 
этом не собираюсь. В 2018 году я 
участвовал в чемпионате мира в 
Абу-Даби, потом отобрался снова, 
но поездка сорвалась из-за ковида. 
Хотелось бы еще посоперничать 
с сильнейшими, – рассказывает 
23-летний Полетаев. – Я сам из 
деревни, спорт мне помог най-
ти себя в жизни. Сейчас мне уже 
больше важны не мои места и ме-
дали, а то, как выступают дети. 
Больше и волнения, и радости 
за них.

  ПАНОРАМА .

Отблагодарила 
наставников

Самбистка Алина Скрипачёва выиг-
рала первенство мира среди девушек 
17–18 лет.

Это случилось 7 октября в Бишкеке. 
Поддержать Алину в столицу Киргизии 
приезжали ее первый тренер Виктор Гроо 
из села Мамонтово и нынешние наставни-
ки в Барнауле Сергей Тюкин, Владимир 
Жданов и Роман Мелихов.

Скрипачёва, выступавшая в весовой 
категории до 54 кг, провела три поединка. 
Победив соперниц из Киргизии и Монго-
лии, в финале алтайская самбистка одер-
жала верх над грузинкой Нино Дарчиа со 
счетом 4:0. Сначала Алина заработала два 
балла за успешный бросок, затем столько 
же – за удержание.

В первенстве мира по самбо участво-
вали спортсмены из 27 стран. Россияне 
выступали в нейтральном статусе.

Идеальный старт
Волейболисты «Университета» начали 

чемпионат Высшей лиги «А» среди муж-
ских команд с двух выездных побед над 
челябинским «Динамо». Обе встречи, сос-
тоявшиеся 6 и 7 октября, завершились 
со счетом 3:0.

Очень слаженно «студенты» работали 
на блоке, который выручал барнаульцев 
в трудных ситуациях. Так, в стартовой 
партии первого матча они уступали 8:14 
и 21:23, но в итоге победили 30:28. Следу-
ющие два сета дались «Универу» гораздо 
легче – 25:17, 25:19.

В повторной встрече во всех партиях 
завязывалась борьба, но концовки неиз-
менно оставались за алтайскими волей-
болистами – 25:21, 25:19, 25:20.

Предсезонка 
не в счёт

В минувшие выходные первую офи-
циальную игру в новом сезоне провели 
и баскетболисты «Барнаула». В матче Су-
перлиги они уступили в Новосибирске 
одноименному клубу – 58:71.

Во время предсезонной подготовки ко-
манды провели три товарищеские встречи. 
Первые две остались за барнаульцами, а 
последняя на турнире памяти Сергея Баб-
кова в конце сентября – за новосибирцами. 
И если в этих спаррингах результат был 
вторичен, то чемпионат России – совсем 
другое дело.

Барнаульцам понадобилось почти пять 
минут, чтобы забросить первый мяч в кор-
зину. «Новосибирск» к тому времени уже 
вел 10:0. И хотя алтайская команда вскоре 
подтянулась в счете, игру от начала и до конца 
контролировали хозяева. «Барнаул» проиграл 
во всех четвертях – 17:20, 10:16, 17:18, 14:17.

Спасли сезон 
трофеем

Футбольный клуб «Темп» из Барнаула 
во второй раз стал обладателем Кубка 
Сибири.

Финальный матч проходил 8 октября в 
Красноярске. В нем «Темп» обыграл «Буря-
тию» из Улан-Удэ со счетом 1:0. Единствен-
ный гол уже в компенсированное время 
забил Никита Гречников, который с центра 
поля протащил мяч до штрафной площади 
соперника, обыграл двух защитников и 
пробил точно в угол.

Радость победы с футболистами раз-
делили многочисленные болельщики, 
отправившиеся вместе с «Темпом» на 
кубковый финал. Символично, что это 
был сотый матч в истории созданного в 
2020 году клуба. И завершился он завоева-
нием трофея, который скрасил не совсем 
удачное выступление в чемпионате Сибири 
и Дальнего Востока: после прошлогодних 
бронзовых медалей в этом сезоне «Темп» 
финишировал лишь на седьмом месте.

Клубный музей пополнился уже вто-
рым Кубком Сибири. Впервые темповцы 
выиграли его в 2021 году. Все это время 
командой руководит молодой тренер Иван 
Старков.

Финишный круг
Женская команда по хоккею на траве 

«Коммунальщик» завершила выступле-
ния во второй части чемпионата стра-
ны. В Казани подопечные Владимира 
Кобзева дважды проиграли соперницам 
из «Ак Барс-Динамо» – 0:4, 4:5.

Все команды женской Суперлиги сыг-
рали друг с другом по два матча дома и 
на выезде. Впереди – общий тур, кото-
рый состоится 11–18 октября в столице 
Татарстана. «Коммунальщик» с 30 очками 
занимает четвертое место. До «Востока» 
из Москвы, идущего третьим, девять оч-
ков. По 66 баллов набрали динамовки из 
Электростали и Казани, они и разыграют 
чемпионский титул.

Снегоходы «Буран Лидер» и трассоукладчики общей 
стоимостью 8,215 млн рублей были переданы в Ново-
алтайск, Рубцовск, Славгород, Алтайский, Бийский, 
Завьяловский, Ключевский, Михайловский, Павловский, 
Рубцовский, Солонешенский, Солтонский, Тальменский 
и Троицкий районы.

Материалы страницы подготовил
Виталий УЛАНОВ 

  АФИША .
Под стук мячей

Эта неделя будет во власти игровых видов 
спорта, которые предоставят алтайским 
болельщикам огромный выбор событий.

Баскетбольный «Барнаул» в СК «Победа» (ул. А. Петро-
ва, 146г) проведет две домашних встречи: 11 октября 
сыграет первый матч 1/16 Кубка России с командой 
«Темп-СУМЗ-УГМК» из Ревды (начало в 19.00), а 15 октя-
бря – в рамках Суперлиги примет курских «Русичей» 
(начало 19.30).

Мощными подачами, красивыми атаками и мон-
стер-блоками порадуют болельщиков волейболисты 
«Университета». В той же «Победе» они померятся сила-
ми с «Магниткой» из Магнитогорска: 14 октября игра 
начнется в 17.00, 15 октября – в 15.00. Таким образом, в 
воскресенье можно будет посмотреть подряд и волей-
бол, и баскетбол.

А вот в субботу, 14 октября, части болельщиков при-
дется делать непростой выбор: волейбол или футбол. Бар-
наульское «Динамо» на своем стадионе (ул. Никитина, 55)
примет «Рубин-2» из Казани. Команду из Татарстана 
тренирует легендарный турок Гёкдениз Карадениз, 
который вместе с «Рубином» выигрывал чемпионат, 
Кубок и Суперкубок России. Начало в 15.00.

С 11 по 15 октября в Новоалтайске (ул. Партизанская, 31)
пройдет первенство края по волейболу среди юношей 
до 17 лет.
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Спустя 17 лет Барнаул 
снова представлен в ВХЛ 
– подэлитном дивизионе 
отечественного хоккея. «Ди-
намо-Алтай» без раскачки 
стал самым посещаемым 
клубом лиги: в сентябре, со-
гласно официальной стати-
стике, в среднем на каждую 
домашнюю игру приходило 
3080 человек (на втором 
месте: тульский АКМ – 2581 
зритель). «АП» попросила 
поделиться впечатлениями 
о старте сезона людей, не-
равнодушных к алтайскому 
хоккею.

Евгений СЫЧЁВ, комментатор 
матчей «Динамо-Алтая»:

– Пока наша команда превосходит 
ожидания. Я предполагал более пла-
чевный старт, болезненные пораже-
ния. За скромный по меркам лиги 
бюджет руководству клуба удалось 
собрать боеспособный коллектив.

А вот от трибун я, напротив, 
ждал чуть большего. Да, у нас 
отличная посещаемость, многие 
тренеры отмечают, что в Барнауле 
тяжело играть. Но на матчах не по-
кидает ощущение, что это некий 
театр. Я начал ходить на хоккей с 
отцом в 1995 году, когда капитаном 
команды был Юрий Поляков, игра-
ли Герасимов, Тисленко… «Мотор», 
мне кажется, поддерживали более 
яростно.

Есть ощущение, что большой 
хоккей вернулся в Барнаул. Высшая 
лига «Б» – совсем другой уровень.

Хоккей комментирую с прошло-
го сезона. С молодым коллегой 
Павлом Кондратовым работаем 
по очереди. Не всегда это полу-
чается, но стараюсь не сильно 
«топить» за домашнюю команду. 
Ведь трансляции смотрит самая 
разнообразная публика. Хотя я 
включал видео матчей в других 
городах, кое-где есть реально до-
машние комментаторы – болель-
щики. В ВХЛ наша телеаудитория, 
конечно, увеличилась солидно.

Александр СУРОВЦЕВ, бывший 
игрок и главный тренер ФК «Дина-
мо-Барнаул», экс-вратарь ФК «Томь»:

– Для нашего города Высшая лига – 
это праздник, спортивное зрелище 
номер один. Нравится уровень конку-
ренции: все матчи напряженные, от 
ножа. Нет проходных игр. Соперники 
зачастую выше классом, но хоккеи-
сты «Динамо-Алтая» добиваются 
результата, набирают очки за счет 
самоотдачи и характера. Считаю, 
болельщик именно это ценит боль-
ше всего.

Я не спец в хоккее, у меня нет зна-
комых из этого вида спорта. Когда 
есть время, с удовольствием хожу в 
«Титов-Арену». Ну а видеотрансля-
ции смотрю постоянно, в том числе 
и с выездных игр.

Некоторые возмущаются, что в 
команде мало местных игроков. В 
футболе мы хвалимся, что в «Дина-
мо» почти все – алтайские парни. 
И что с того? Стоит признать, что 
турнир, в котором после недавних 
реформ выступает наша команда, 
низкого уровня. Отсюда и слабый 
интерес со стороны болельщиков, 

за последнее время разве что го-
родское дерби с «Темпом» в Кубке 
России вызвало какой-то всплеск. 
Для повышения уровня необходимо 
привлекать иногородних.

Наш хоккей еще в прошлом сезо-
не тоже был в очень слабой лиге, где 
выступало всего четыре команды. 
Хотелось бы, чтобы на ступеньку 
выше поднялся и алтайский фут-
бол, он этого заслуживает.

Владислав ЯНГОЛОВ, один из 
лидеров фан-сектора:

– Самое главное – есть игра, коман-
да набирает обороты. Если попадем в 
число 16 лучших команд и сыграем 
в плей-офф, это будет отличным ре-
зультатом для первого сезона в ВХЛ.

У нас в активе порядка 40 фа-
натов. Есть несколько человек, 
которые входили в группировку 
Михаила Рапопорта и поддержи-
вали футбольное «Динамо». Неко-
торые вернулись на сектор после 
многолетнего перерыва. Есть ре-
бята, заставшие времена «Мотора».

Самые активные на арене – вто-
рой, седьмой и восьмой сектора. Там 
есть заводилы, которые и сами что-то

скандируют, и могут фанатскую 
кричалку поддержать. На трибунах 
сейчас разная публика, в основном 
люди старше 30–35 лет, и нужно вре-
мя, чтобы они раскачались.

В планах – изготовить баннер, 
добавить новую атрибутику. Клуб в 
этих вопросах нам идет навстречу, 
выделил 14 маек, но будут еще. Хотим 
расширить костяк минимум до 30 
человек, которые будут постоянно 
поддерживать с фан-сектора и заря-
жать команду.

После Нового года планируем 
организованный выезд в Красно-
ярск и, возможно, Новокузнецк, 
если там успеют открыть арену.

Вячеслав БУГОРСКИЙ, лучший 
бомбардир в истории алтайского 
хоккея, бывший руководитель хок-
кейных клубов «Мотор» и «Алтай»:

– Барнаул был и остается одной 
из самых посещаемых команд на 
уровне ВХЛ, Первой лиги. Спасибо 
болельщикам. Они хорошо разби-
раются в игре.

Сейчас у нас добротная команда. 
Считаю, в первый сезон попадание в 
число 20 лучших команд будет успе-
хом. Желаю нашему хоккею только 
развития. Залезли в Высшую лигу 
– молодцы, надо теперь удерживать 
уровень из года в год. Тогда и все 
болельщики воспримут, что это 
серьезно.

К сожалению, за последние годы 
была нарушена структура краевого 
хоккея. Категорически рекомендую 
заняться Молодёжной хоккейной 
лигой и вновь заявить в нее команду. 
Потому что ребятишки в 16–17 лет 
выпускаются из спортшколы, но 
они еще не созрели для взрослого 
хоккея, им нужна промежуточ-
ная ступень в виде МХЛ, где они 
продолжат развиваться до 21 года. 
Будет «молодежка» – будет больше 
алтайских воспитанников в коман-
де мастеров.

Сейчас только начинается вос-
становление того, что уже было 
и приносило результат. Поэтому 
руководству клуба желаю удачи 
и поддержки со стороны краевых 
властей. А болельщикам – хороше-
го настроения. Приходите на наш 
хоккей!
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Когда на татами старшие, можно «учиться глазами».

Очереди на хоккей – как в старые добрые...

Медали разыгрывались в двух дисциплинах: «борьба лежа» и «бои».


